

**Zeitschrift:** Nachrichten des Schweizerischen Burgenvereins = Revue de l'Association Suisse pour Châteaux et Ruines = Rivista dell'Associazione Svizzera per Castelli e Ruine

**Herausgeber:** Schweizerischer Burgenverein

**Band:** 45 (1972)

**Heft:** 4

**Rubrik:** Mitteilungen

### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

**Download PDF:** 17.02.2025

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

Für einen späteren Zeitpunkt käme eine Exkursion in das Gebiet der Grafen von Frohburg in Betracht (Leiter: Herr Dr. Hugo Müller, Olten).

## Matinee über Burgen und Schlösser der Schweiz

Mit erstaunlicher Beständigkeit und auf vielfältige Weise haben mittelalterliche Burgen den menschlichen Geist in ihren Bann zu schlagen vermocht. Sei es die abenteuerliche Kühnheit des Baues, das Malerische der landschaftlichen Situation, das Kolossale der aufgetürmten Steinmassen oder das Dämonische ruinösen Zerfalls – mit den verschiedensten Stiften wurde das Bild der Burg gezeichnet und ausgeschmückt. Etwas von diesem Eindruck möchte unser Mitglied, Journalist Fritz Hauswirth, den Zuschauern weitergeben an einer Matinee des Zürcher Kinos «Rex» über Burgen und Schlösser der Schweiz. Das Kino «Rex» hat damit freundlicherweise auch einmal ein schweizerisches Thema aufgegriffen und dabei den Burgen und Schlössern den Vorrang gegeben.

In einem kurzen ersten Teil seines mit zahlreichen farbigen Dias dokumentierten Vortrages wird der Referent anhand eines Schemas die einzelnen Bauteile einer Burg vorstellen und interessante Einzelheiten über das Leben auf den mittelalterlichen Wehrzentren schildern. Dann werden die Zuhörer auf eine grosse Burgenfahrt quer durch die Schweiz von Osten nach Westen gebeten und sind zuletzt Gast auf Schloss Vaduz. Auf dieser Fahrt zeigt sich die grosse Vielfalt der Burg- und Schlosstypen: von der vergessenen Burgstelle bis zur wohlgepflegten Anlage, vom bescheidenen, wehrhaften Wohnhaus bis zur stolzen Wasserburg, vom ärmlichen Ministerialsitz bis zur mächtigen Dynastenburg, von der Höhlenburg über den finster kerkerartigen Turm bis zum heiteren Landschlösschen.

Viele kennen die Burgen und Schlösser ihrer näheren Umgebung, wenige jedoch haben schon die mittelalterlichen Wehrbauten in anderen Kantonen besucht, vor allem dann nicht, wenn sie sich in Privatbesitz befinden und öffentlich nicht zugänglich sind. Diese Matinee von Fritz Hauswirth, dem Verfasser der Buchreihe «Burgen und Schlösser der Schweiz», möchte anhand zahlreicher Farbbilder einen repräsentativen Überblick über die Burgen und Schlösser unseres Landes vermitteln. Der Referent hat die gezeigten Bauten eingehend besichtigt und die Farbbilder selbst aufgenommen.

Die Matinee findet Sonntag, den 20. und 27. August, jeweils um 10.30 Uhr im Kino «Rex» an der Bahnhofstrasse 92 in Zürich statt; eine allfällige Verlängerung der Veranstaltung ist der Tagespresse zu entnehmen.

*Red.*

## «Burgen, Schlösser und Burgherreneschlechter der Ostschweiz»

Das von unserem Vereinsmitglied, Redaktor Hermann Meili, Trogen, unter obigem Titel zusammengestellte, hochinteressante und mit überaus wertvollen Illustrationen ausgestattete Werk war zum Leidwesen

vieler Burgenfreunde schon seit längerer Zeit vergriffen. Nun ist das Buch dieser Tage in seiner zweiten Auflage erschienen, wobei der Autor unseren Mitgliedern wiederum einen Spezialpreis einräumte. Es sei Herrn Meili an dieser Stelle für sein freundliches Entgegenkommen bestens gedankt.

Benützen Sie bitte die beiliegende Bestellkarte!

*Red.*

## Unsere neuen Mitglieder

- a) *Lebenslängliche Mitglieder:* keine
- b) *Mitglieder mit jährlicher Beitragsleistung:*

Fräulein Irène Engi, Thun BE  
Herr Alois Flury, Liebefeld BE  
Frau Dr. E. Fritschi, Zürich 8  
Herr Victor John Martin Fritschi, Palo Alto, USA  
Fräulein Gisela Hänggi, Zürich 53  
Herr E. Jucker-Isella, Zürich 51  
Herr Otto Käser, Bazenheid SG  
Herr Stefan Keller, Rheinau ZH  
Frau Juliette Monnin-Hornung, Genève 6  
Fräulein J. Raiola, Thun BE  
Fräulein Lisa Schmid, Aarau  
Fräulein Anna Theresia Tyburkiewicz, Zürich 50  
Frau Martha Cécile Tyburkiewicz, Zürich 50  
Herr Tadeusz Tyburkiewicz, Zürich 50  
Herr Emil Walser, Dipl.-Ing., Bern 6  
Unterseminar, Sekretariat, Pfäffikon SZ

## Jahresbericht 1971

### 1. *Geschäftsstelle*

Die Arbeiten verliefen im gewohnten Rahmen. Über mehrere Objekte waren Gutachten über allfällige Renovationen, Restaurierungsarbeiten oder archäologische Untersuchungen abzugeben. Zum Teil führte sie auch eigene archäologische und bauanalytische Arbeiten durch. Die Zahl der Anfragen ist aber so gross, dass auf freiwilliger Basis bei weitem nicht alle Bitten in dem Masse berücksichtigt werden können, wie dies wünschenswert wäre. Insbesondere die vielen mittelalterlichen Wehrbau ruinen, welche überall in unserem Lande anzutreffen sind und die Sicherungsarbeiten verlangen, können vor allem aus personellen Gründen nicht in genügendem Masse bearbeitet und betreut werden.

Sehr intensiv war der reine Geschäftsbetrieb; die administrative Arbeit verlangte mindestens eine halbe Arbeitskraft.

### 2. *Rapperswil*

Zur Belegung der Ausstellung ist von den Herren Dr. Werner Meyer und Ernst Bitterli eine temporäre Schau über die archäologischen Untersuchungen und die daraus resultierenden baugeschichtlichen Erkenntnisse während der Sommermonate aufgebaut worden. Der Zuspruch war erfreulich, und den beiden Herren sei an dieser Stelle die Initiative verdankt. Auch für mehrere andere Anlässe und Veranstaltungen konnten im Einvernehmen mit der Ortsverwaltung Räumlichkeiten im Schloss zur Verfügung gestellt werden. Das von der Ortsverwaltung auf Grund einer vorgängigen,